

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 44 (1899)
Heft: 5

Artikel: Le nouveau fusil allemand
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-337622>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

cation et on s'apprête même à centraliser encore les nouvelles troupes de télégraphe. Le 1^{er} bataillon de télégraphes tiendra garnison à Berlin et comprendra la compagnie de Saxe et le détachement de Würtemberg, le 2^e bataillon sera à Francfort-sur-Oder, le 3^e à Coblenz.

Ces quelques données permettront de se rendre compte des intentions de l'Etat-major allemand dans l'organisation future des corps d'armée. Nous reviendrons sur ce sujet en automne lorsque les formations nouvelles de l'artillerie seront accomplies et nous donnerons alors une esquisse de la répartition générale des forces allemandes.

LE NOUVEAU FUSIL ALLEMAND

Notre chroniqueur allemand, dans sa lettre du mois de mars, a signalé l'apparition prochaine d'un nouveau fusil, en Allemagne, arme de même calibre que le fusil actuel, M. 1888, et utilisant la même munition, mais le perfectionnant à maints égards. Diverses revues, entre autres la *Belgique militaire* et un journal espagnol *El Anunciador*, édité à Gibraltar, ont publié quelques informations sur l'arme nouvelle. Toutes ne sont pas absolument exactes. Voici ce que l'on peut dire avec certitude.

La construction d'un nouveau fusil M. 88/97 ou M. 88/98, a été provoquée par la nécessité de remédier à certains défauts de l'arme actuelle.

L'école de tir d'infanterie à Spandau avait recommandé l'adoption du manchon en tôle d'acier entourant le canon et qui devait, d'une part, garantir celui-ci contre toute dégradation extérieure, d'autre part, permettre le maniement de l'arme lorsque le canon est surchauffé par le tir rapide. On voulait aussi éviter le contact immédiat du canon avec la grenadière (anneau du haut), contact dont l'influence sur les vibrations de l'arme pendant le tir est nuisible.

A l'expérience, on constata que tout cela était théorie pure. La mince couche d'air qui sépare le canon du manchon n'est pas suffisante pour empêcher l'échauffement de celui-ci. On renonce en conséquence au manchon, complication inutile, et on le remplace par un simple garde-main analogue à celui du fusil suisse M. 89.

Le fusil allemand, toujours comme le fusil suisse, possède un magasin rectangulaire, qui sort du fût, sous lequel il est placé, perpendiculairement à l'axe du canon. Le magasin est appelé en allemand le caisson (Kasten). Il est ouvert à sa partie postérieure. Par cette ouverture, le chargeur introduit dans le magasin, une fois vidé, tombe à terre.

L'inconvénient de cette ouverture est d'exposer l'intérieur du fusil à l'humidité voir même à la boue. En outre, la saillie que forme le magasin étant très proéminente, le tireur est gêné dans le maniement de l'arme.

Pour remédier à ces imperfections, il sera fait usage à l'avenir du chargeur Mauser, qui n'a pas besoin d'être introduit dans le magasin. Celui-ci sera fermé, et ses dimensions en profondeur réduites, les cartouches y chevauchant les unes sur les autres.

La hausse a été modifiée de façon à ne pas masquer la vue aux petites distances par le fait des montants dressés. La nouvelle hausse ne gêne en rien la vue et permet le contrôle facile de sa position. Il sera fait usage d'un pied de hausse à gradins jusqu'à la distance de 1200 mètres.

Tels sont les renseignements qui peuvent, actuellement, être donnés avec certitude. Pour le surplus, il faut attendre les documents officiels. Dans peu de temps paraîtra un *guide* donnant des détails complets.

On peut dans tous les cas citer parmi les informations erronées le renseignement de l'*El Anunciador* suivant lequel la portée du nouveau fusil, malgré le maintien du calibre et de la cartouche actuelle, pourrait être portée de 2000 à 3000 mètres.
